



**17/07/2003 VISITA OFICIAL A ESPAÑA DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA ARGENTINA**

**CONFERENCIA DE PRENSA CONJUNTA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, Y DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA ARGENTINA, NÉSTOR KIRCHNER**

Madrid, 17-07-2003

Presidente.- Muy buenas tardes a todos. Disculpen ustedes por el retraso, pero estábamos teniendo una reunión también extraordinariamente interesante y muy provechosa con el Presidente Kirchner.

Quiero darle, en primer lugar, la bienvenida al Presidente de Argentina, Nestor Kirchner, a España. Habíamos tenido la oportunidad de conversar en varias ocasiones telefónicamente, pero ahora tenemos la oportunidad de haberlo hecho personalmente y de pasar revista a las relaciones entre España y Argentina, que son unas relaciones no hace falta que yo lo diga porque ustedes lo conocen muy bien especialmente estrechas en todos los ámbitos: en los ámbitos políticos, económicos, sociales. Como hemos podido demostrar en los momentos difíciles que ha pasado Argentina, España ha estado a su lado, donde teníamos que estar, y lo hemos hecho con plena convicción y con suma determinación, en la medida de nuestras posibilidades.

Desde el punto de vista económico, ustedes conocen muy bien las cifras de inversión, sin duda muy importantes, de España en Argentina desde el punto de vista de lo que significa todo el camino que va a emprender de recuperación Argentina n la nueva etapa que se inicia con la Presidencia de Nestor Kirchner.

Yo le quiero decir que espero y deseo que tenga el mejor de los éxitos y que estoy convencido de que las cuestiones en las cuales se ha definido estratégicamente, como es lograr un acuerdo estable con el Fondo Monetario internacional que supere el acuerdo transitorio y dé una perspectiva estable a la economía argentina, que ya se ha empezado a recuperar; el que todos los mecanismos de transparencia y de seguridad jurídica sean puestos en marcha, de tal manera que la inversión exterior favorezca de un modo cada vez más intenso lo que es la recuperación de la economía argentina; lo que es la integración de MERCOSUR, como ayer teníamos la oportunidad de hablar con el Presidente Lula y esa vocación de integración de MERCOSUR que me ha ratificado; su relación con la Unión Europea; todo el proceso de integración americana, me parecen, sin duda, muy relevantes.

Por lo tanto, quiero decir que ha sido una conversación muy positiva, tanto desde el punto de vista bilateral, como desde el punto de vista global, multilateral, general. Y también quiero decirles que hemos tenido la oportunidad de hablar de la preparación de la próxima Cumbre Iberoamericana a celebrar en Bolivia. Estamos totalmente de acuerdo en el sistema de reforma de las Cumbres, en qué se deben reformar las Cumbres y con qué objetivos al respecto.

Hemos tenido la oportunidad, por tanto, de hablar de todas estas cosas. Yo le agradezco mucho al Presidente Kirchner su visita a España, espero podérsela devolver pronto a Argentina y espero y deseo con mucho gusto que todo el proceso que se ha iniciado culmine y sea un gran éxito para Argentina. Nada deseamos más los españoles que ver una Argentina recuperada, una Argentina con creciente presencia internacional, con su confianza recuperada y, sin duda, demostrando una vez más la gran nación que es Argentina. Eso es lo que más deseamos los españoles y a eso colaboraremos y cooperaremos con toda nuestra fuerza y determinación en la medida de nuestras posibilidades.

Sr. Kirchner.- En primer lugar, quiero agradecer al Presidente Aznar el trato, el recibimiento y el apoyo, Presidente, que usted le dio a Argentina en nombre del pueblo español en momentos casi límites para nuestro país, para nuestras instituciones y para nuestra gente.

Me voy realmente muy satisfecho de la reunión que hemos tenido. Hemos podido compartir con el Presidente Aznar y comentarle la evolución de la situación argentina; hemos podido comentarle realmente con una gran esperanza el procedimiento de crecimiento en que nos encontramos, la caída del desempleo, la caída de la indigencia, de la pobreza, las reformas que estamos llevando adelante, y, evidentemente, también hemos pedido la solidaridad a España y al Presidente Aznar nuevamente para seguir definiendo los temas que tenemos pendientes.

Hemos coincidido en forma muy consolidada en la integración del diálogo regional entre los bloques MERCOSUR-Comunidad Económica Europea. También hemos coincidido en la visión de las Cumbres Iberoamericanas, de las reformas a implementar y llevar adelante. Y también realmente escuché con mucha atención el proceso económico, social, que lleva España adelante, que esperemos nosotros poderles decir en unos años que también estamos con siete años de crecimiento consecutivo y que nuestra media, con todo respeto por nuestros hermanos, también tenga una media de crecimiento importante. Eso es muy importante porque va en beneficio y en la mejora de los pueblos y en la mejora de las naciones, que es nuestra tarea como gobernantes.

Nosotros realmente estamos muy, muy, satisfechos con esta reunión, estamos muy satisfechos con todos los temas que hemos analizado y también venir a agradecer a España es una tarea de nobleza de parte nuestra. Queremos profundizar fuertemente las relaciones bilaterales y hoy le podemos decir "gracias a España" por la ayuda que nos dio el Presidente con su pueblo en su momento y Argentina está empezando ya un poco a recuperar las posibilidades de ser un país integrado al mundo con seguridad jurídica, con crecimiento económico, con justicia y con equidad.

P.- Al Presidente de Argentina quería preguntarle cómo piensa solucionar la demanda de las empresas españolas en su país, que piden la subida de tarifas para poder permanecer allí.

Sr. Kirchner.- En primer lugar, ninguna empresa española, gracias a Dios, condicionó su estada en Argentina; por el contrario, en la reunión de hoy, donde analizamos con total crudeza la situación del país, lo que nos tocó vivir, los aciertos y desaciertos de los sectores y del propio país, debo decir con absoluta alegría que en ningún momento fui o fuimos condicionados por nada.

Lo que estuvimos charlando con las empresas españolas hoy es cómo construimos y consolidamos el nuevo sistema económico en Argentina; cómo volvemos y reconstruimos las rentabilidades que tanto espera el pueblo argentino y esperan, por supuesto, quienes invierten allí; como le devolvemos la seguridad jurídica, la certeza, las reglas de juego claras, para que la inversión se puede combinar con un país en crecimiento que permita que quienes inviertan en Argentina, que esperamos que sean muchas más empresas españolas, tengan los réditos esperados y los argentinos tengamos los réditos esperados con las inversiones que llegan con el trabajo, empleo y crecimiento, que esto es lo importante.

Pero fue una reunión muy madura, muy clara, y creo que es el camino de relación que nosotros, como Gobierno, queremos.

Presidente.- Solamente quiero hacer un comentario en ésta y es que las empresas, evidentemente, son empresas privadas españolas y toman sus decisiones. Pero han dejado muy claro en muchas ocasiones, como ha dicho el Presidente Kirchner, que la inversión española en Argentina es una inversión estratégica y que, naturalmente, ha permanecido allí, desea seguir allí y desea, naturalmente, seguir teniendo, en la medida de las posibilidades, oportunidades al respecto.

Si la memoria no me falla y, si no, que me corrijan desde aquí, que hay algunos que lo tendrán muy fresco, me parece que es del orden de más de 45.000 millones de euros acumulados invertidos por España en Argentina. Por lo tanto, estamos hablando del primer inversor europeo, del segundo inversor del mundo y estamos renovando nuestra confianza en Argentina, que es lo que queremos hacer.

P.- Para el Presidente Aznar. Yo escuchaba esta mañana, hablando de las empresas españolas, al Presidente Cuevas, de la Confederación Española de Organizaciones Empresariales, pintando un panorama brillante de lo que son las empresas españolas. Sin embargo, dialogando con los trabajadores españoles parecería que esa bonanza no les llega, de acuerdo a lo que he conversado con ellos, con algunas situaciones similares a lo que se vive en Argentina: la flexibilización que ha habido en los últimos años, "contratos- basura", becarios, una serie de cosas muy similares, realmente. Me interesaría saber a quién le da usted más crédito.

Presidente.- Le voy a dar crédito a mi opinión, porque creo que la formulación que usted hace de su cuestión no está correctamente fundamentada y le voy a decir por qué.

Como le he tenido la oportunidad de explicar al Presidente Kirchner, España lleva siete años de crecimiento consecutivo a un ritmo doble que la media de la Unión Europea.

Eso no había pasado nunca en nuestro país y, en consecuencia, no nos podemos quejar de eso. Crecer el doble que nuestros socios europeos es un buen resultado económico que ya lo quisieran para sí nuestros socios europeos. Usted se lo imagina, ¿no?

En segundo lugar, hemos conseguido ese crecimiento con un déficit cero, con equilibrio presupuestario, rebajando nuestro endeudamiento y situando nuestro déficit a cero.

En tercer lugar, lo hemos conseguido creando cuatro millones de nuevos empleos en España y, por lo tanto, esos cuatro millones de nuevos empleos en España suponen un cambio radical del panorama laboral y social en España. Se lo puede usted imaginar, ¿no? Cuatro millones de personas, también se podía decir de familias, que antes no recibían ingresos, nada más que el subsidio de desempleo, y que ahora tienen un salario, que ahora tienen un sueldo y que pueden tener otras expectativas completamente distintas.

Todo eso es un saldo muy positivo y fíjese que eso nos lleva a dos circunstancias que se dan en España en este momento: nunca había habido en España, afortunadamente, tanta gente trabajando como trabaja ahora, nunca, jamás; y, en segundo lugar, nunca había, por ejemplo, tanta gente cotizando a la Seguridad Social como cotiza ahora, nunca. Y, afortunadamente, como nos hemos convertido en un país próspero, hay mucha gente de fuera que viene a trabajar con nosotros.

Yo tengo una visión positiva, ¡qué quiere usted que le diga!, pero tengo una visión positiva porque los hechos demuestran que es una visión positiva. En ese proceso las empresas son básicas, porque son las empresas las que crean empleo, no los Gobiernos. Los Gobiernos creamos los marcos; son las empresas las que realmente...

Para terminar ya con esta respuesta le diré una cosa: en España no existe la modalidad que usted llama de "contratos-basura". Dicho de otro modo, todos los contratos que hay en España están sometidos a protección, todos. No existe ni una sola modalidad de contrato en España sin la correspondiente protección.

Por lo tanto, yo tengo una visión positiva. No nos podemos quejar.

P.- Para el Presidente Kirchner. Esta mañana estuvo con los empresarios españoles. Quería saber, en concreto, qué respuesta les dio con respecto al reclamo de la actualización de tarifas, por ejemplo, en el caso de Endesa, Telefónica, Gas Natural. Cuando se refiere a mejorar la seguridad jurídica de los inversores españoles en Argentina, ¿qué medidas concretas pueden esperar los españoles en ese sentido?

Sr. Kirchner.- Reclamos concretos sobre la recuperación directa de tarifas no hemos tenido. Obviamente que se habló del daño que generó el proceso de devaluación de Argentina, de la pérdida de rentabilidad empresarial; fueron temas centrales. Pudimos analizar con absoluta tranquilidad cómo se recuperó el consumo; cómo estas empresas inclusive han aumentado su inserción en el mercado; cómo la mora, que había llegado al 8 por 100, cayó al 2 por 100 y cómo, evidentemente, se están esperando los acuerdos internacionales que Argentina necesita obviamente para recuperar los instrumentos financieros, elemento central para ser una polea de transformación del país, para que definitivamente podamos llegar a un proceso de normalización.

El proceso de seguridad jurídica obviamente es un tema que les preocupa después de lo que pasó en el país, y nosotros lo entendemos perfectamente. Un país que no tuvo seguridad jurídica, que no tiene certeza, que no tiene previsibilidad, es un país muy poco serio. Yo le decía al Presidente que nuestro objetivo estratégico y casi revolucionario es volver a ser un país normal, un país en serio.

Hemos mandado al Congreso una ley para que fije las pautas del contrato de renegociación con las empresas de servicios públicos privatizadas y concesionadas, que va a marcar una renegociación que va a estar llevada adelante por el Ministro de Economía y el Ministro de Planeamiento Federal para que, en el mayor corto tiempo, en el marco de la permisibilidad, la actitud de transparencia, como bien decía hoy el Vicepresidente, permita definitivamente reconstruir el sector de este proceso, de este verdadero ciclón que le tocó vivir a Argentina.

Pero, vuelvo a repetir, fue una reunión... Obviamente, cuando hable un Estado a los empresarios que invierten en ese Estado, aun estando ese Estado en las mejores condiciones, es natural que se toquen intereses. Y, desde la visión relativa que tenemos cada uno, creo que tuvimos una reunión extremadamente productiva.

P.- Al Presidente Kirchner. Quería saber si se ha tocado en algún momento en la reunión que ustedes han mantenido el tema referido a la posible modificación del decreto que en este momento impide las extraditaciones de militares en Argentina y si también se ha tocado el tema de inmigrantes ilegales o irregulares argentinos en España.

Sr. Kirchner.- El tema es un tema de decisión del Gobierno argentino que, obviamente, el día que tomemos una resolución lo haremos en el país. Obviamente, no hemos tocado el tema que usted me ha consultado.

Del segundo tema yo, por una parte, quería agradecerle al Presidente Aznar que más de 128.000 argentinos que me corrija, si me equivoco, pero como cifra aproximada a partir de la crisis profunda que tuvo Argentina vinieron a buscar destino futuro y amparo en España.

La verdad es que nosotros estamos profundamente agradecidos. Sabemos que España, porque el Presidente me lo ha definido con toda claridad, siempre va a seguir teniendo las calidades que merecemos los argentinos, según me dijo; ellos en el cariño y en el corazón de los españoles, como merecen los españoles en el corazón de los argentinos. En las distintas etapas, según como nos ha ido, unos se han ido para allá y otros se han venido para acá.

Quedamos altamente satisfechos con todas las ideas que nos hizo llegar al respecto y los argentinos que vienen a vivir y a trabajar a España no tengo ninguna duda que vienen con toda la argentinidad para contribuir a una España cada día más grande. Estamos profundamente agradecidos al trato y a las posibilidades que tiene esta querida nación hermana, señora, para nosotros, como es España.

P.- Al Presidente argentino. Quería hacerle una pregunta que tiene dos partes. Primera, uno de los abogados de Ricardo Cavallo afirmó que se le había pedido, a través de la Marina y la Embajada, que se hiciera cargo de su defensa. Esta información después fue desmentida. A mí me gustaría que aclarara usted cuál es la posición del Gobierno.

Sr. Kirchner.- El Estado argentino no defiende delincuentes.

P.- Y la segunda parte: ¿cómo va a responder el Gobierno argentino respecto al pedido de instrucciones que ha enviado uno de los abogados de Ricardo Cavallo a través del Consulado, en donde él alega o afirma que, como miembro de las Fuerzas Armadas en retiro, está esperando que se le indique qué es lo que debe responder?

Sr. Kirchner.- La verdad.

P.- Para el Presidente argentino. A su criterio, ¿cuál debería ser el primer paso que debería dar MERCOSUR para lograr una verdadera integración con la Comunidad Andina?

La segunda pregunta es: ¿cómo calificaría usted la idea de crear una filial petrolera por algunos Presidentes americanos denominada como "Petroamérica" entre Ecuador, Venezuela y Brasil?

Sr. Kirchner.- Nosotros en MERCOSUR le contaba hoy al Presidente queremos ampliar el MERCOSUR a todos los países de América del Sur, queremos que se integren los países de la Cumbre Andina, queremos generar un mercado que se integre luego con la Comunidad Económica Europea y los otros bloques del mundo; pero, fundamentalmente, en esta etapa queremos profundizar fuertemente la relación con la Comunidad Económica Europea. Por eso estamos también pidiendo fuerte asesoramiento de ellos, que tienen una gran experiencia para hacer un proceso de integración rápida, correcta y con la menor cantidad de errores posibles.

Evidentemente, el otro tema que usted me plantea es absolutamente novedoso, ¿no es cierto? No lo hemos conversado nunca, ni con quienes integran el MERCOSUR, ni con quienes integran la Cumbre Iberoamericana. Nosotros en Argentina tenemos inversiones petroleras de la empresa "Petrobras", de Brasil, de la empresa "Repsol", de España, y de la empresa "Total", de Francia. Tenemos distintos grupos económicos que están trabajando allí.

P.- Presidente Aznar, ¿no cree usted que las democracias avanzadas del mundo y el Fondo Monetario se deben una autocrítica a la hora de procesos muy difíciles, como los que vivió Argentina, que en muchos casos apoyaron ustedes planes neoliberales y el Fondo planes de ajuste, y que se estuvo casi al borde de la disolución? Daría la impresión de que, a veces, desde las democracias más avanzadas no se apoya lo suficientemente y estuvimos casi al borde de perder hasta la democracia en Argentina.

Presidente.- Le podría contestar muchas cosas a esa pregunta; pero no lo voy a hacer; no porque no tenga ganas, sino porque probablemente no deba hacerlo. Las causas de la situación en Argentina en un momento determinado, como las causas de la situación de España en un momento determinado, tienen sus orígenes y tienen sus puntos de referencia, y uno los puede buscar de la manera que le pueda interesar.

Yo lo que le quiero decir a usted que lo que es mi responsabilidad es exactamente decir qué es lo que ha hecho España en un momento crucial para Argentina. Ya le he dicho antes: España ha estado donde debía estar. Dicho de otra manera, si Argentina ha tenido

un amigo en el mundo cuando lo ha necesitado, ese amigo ha sido España y me alegro mucho de que haya sido así, entre otras cosas, porque, como he dicho siempre a lo largo de estos meses, cuando España pasaba hambre, Argentina le ayudó. Eso los españoles no lo podemos olvidar nunca; como los españoles tampoco podremos olvidar nunca que muchos miles de españoles están en Argentina, se fueron a Argentina por necesidad. Porque hayan venido miles de argentinos ahora a España también por necesidad nosotros no vamos a olvidar lo que ha pasado.

Luego, a partir de ahí, uno pone sus simpatías donde quiera. Yo le he escuchado al Presidente Kirchner sus propósitos para Argentina y tengo que decir que los propósitos que le he escuchado al Presidente de recuperar la confianza, la credibilidad, el rigor, la seriedad y poner en marcha un país los comparto plenamente, y por eso le deseo sincera suerte.

P.- Al Presidente Aznar quería preguntarle sobre las afirmaciones ayer del Secretario General del Partido Socialista que dice que, si gobierna en marzo de 2004, cambiará la política de defensa; empezará prácticamente desde cero, según ha dicho. ¿Tiene algo que decir?

Presidente.- Usted me habla en relación con unas declaraciones en las cuales se afirma que, si hay oportunidad, que espero que no la haya por decisión de los españoles, la política de defensa se empezará desde cero. Quiero decirle que afirmaciones como ésa son exactamente el mejor camino para no tener nunca responsabilidades de Gobierno. Exactamente ése es el tipo de afirmaciones que lo que provocan es desconfianza y lo que ahuyentan es la confianza porque, si hay una política que en ningún país pueda empezar desde cero es justamente, entre otras, la política de defensa, salvo que se explique qué es lo que se quiere decir con empezar desde cero.

¿Supone eso decir que las Fuerzas Armadas españolas, que son Fuerzas Armadas profesionales, van a dejar de ser profesionales? ¿Qué va a volver el Servicio Militar obligatorio? ¿O supone eso que nos vamos a desvincular de la Alianza Atlántica, que nos vamos a salir de la Alianza Atlántica? ¿O supone eso que los programas de fragatas, o los programas del "Eurofighter", o los programas de los carros de combate, los vamos a eliminar? ¿Supone todo eso?

Son realmente cosas que, sin duda, contribuyen para quien las dice y yo no me voy a quejar de eso; simplemente, lo comento a ahuyentar la confianza. Por ese camino, afortunadamente, espero y deseo que no vayan, como no llevan yendo desde hace bastante tiempo, la inmensa mayoría de los españoles.

Quiero darle las gracias al Presidente Kirchner por su presencia aquí y quiero reiterar ustedes nos perdonan, pero tenemos un compromiso con SS.MM. los Reyes, y ya vamos un poco apretados de tiempo nuestra confianza, la confianza española, en Argentina; quiero reiterar nuestra confianza en el futuro de Argentina y quiero reiterar expresamente nuestra confianza en la tarea que el Presidente Kirchner ha emprendido.

Le deseamos mucha suerte y, como he dicho antes, espero y deseo que los hechos, como estoy seguro de que es su voluntad, demuestren que la recuperación de Argentina es una recuperación cierta e irreversible. Eso es lo que deseamos los españoles y eso es lo que desea el Gobierno español.

Suerte, Presidente.